

Zeitschrift: Générations
Herausgeber: Générations, société coopérative, sans but lucratif
Band: - (2016)
Heft: 82

Vorwort: Édito : retraite le poids d'AVSplus
Autor: Willa, Blaise

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

générations

Editeur

«générations» société coopérative,
sans but lucratif

Directeur de la publication et rédacteur en chef

Blaise Willa

Rédaction

Jean-Marc Rapaz, chef d'édition
Barbara Santos, journaliste RP
Marie Tschumi, journaliste RP

Collaborateurs

Martine Bernier, Véronique Châtel,
Corinne Cuendet, Camille Destraz,
Ariel F. Dumont, Jean-François Duval,
Isabelle Cuisan, Frédéric Rein, Brigitte
Rosset et Jean-Bernard Vuillème

Marketing

Yoann Valnet, resp.
Isabelle Bosson, (resp. events)

Secrétariat

Viviane Hollenstein
Marie-Claude Lin
Marie-Christine Pitton
abo@generations-plus.ch
Tél. 021 321 14 21
Mélanie Akrimi, (apprentie)

Administration et rédaction

Rue des Fontenailles 16
1007 Lausanne
Tél. 021 321 14 21 -
Fax 021 321 14 20
Secrétariat ouvert
de 8 h à 12 h et de 13 h 30 à 17 h

Abonnements

11 numéros par an 68 francs
Etranger: prix sur demande

Régie publicitaire

Suisse romande:
Société coopérative Générations
Département publicité
Nathalie Soubrier
Rue des Fontenailles 16
1007 Lausanne
Tél. 021 321 14 21 - Fax 021 321 14 20
publicite@generations-plus.ch

Suisse alémanique:

Publicitas SA
Mürtschenstrasse 39 / CP 8010 Zürich
Tél. 058 680 95 30 - Fax 058 680 95 31
zeitschriften@publicitas.com

Réalisation graphique

enzed, Nicolas Zentner
Jonas Pahud

Correction

Maude Busset

Lithographie

Jacqueline Rausis

Impression

Vogt-Schild Druck AG

Audience

106 000 lecteurs (MACH Basic 2016-1)
(Tirage augmenté: 60 000)

www.generations-plus.ch

Pour nous joindre:
contact@generations-plus.ch

imprimé en
suisse

Retraite: le poids d'AVSplus

La question des retraites n'a jamais été aussi brûlante. Sur le fond, on connaît la problématique : la population vieillit, les cotisants diminuent et la génération des baby-boomers va arriver en nombre à la retraite. Les caisses de l'AVS risquent donc, comme ailleurs en Europe, un grave déficit qui pourrait mettre notre système de prévoyance en danger. Le 2^e pilier? Il n'est pas plus vaillant : les rendements ont baissé et, avec les taux négatifs, ils apparaissent plus qu'incertains. Aussi, l'initiative AVSplus, sur laquelle le peuple va voter le 25 septembre prochain, bouscule encore un peu plus le calendrier des réformes voulues par Alain Berset, dont le paquet «Prévoyance vieillesse 2020» est aujourd'hui largement discuté au Parlement – au risque même de le faire chanceler. Dernier acte en date, le durcissement voulu par la Commission de la sécurité sociale et de la santé du Conseil national, qui postule clairement une augmentation de l'âge de la retraite à 67 ans et un coup sec donné aux prestations des futurs retraités. On n'est pas au bout du tunnel.



«L'initiative AVSplus met une sacrée pression dans le débat»

Autant dire que l'initiative AVSplus, lancée par les socialistes et les syndicats, met une sacrée pression dans le débat. Que demande-t-elle au juste? L'augmentation des rentes AVS à hauteur de 10 %, celles-ci n'ayant pas augmenté, selon eux, depuis 40 ans. En clair, 2400 francs de plus par année pour un retraité vivant seul et 4200 francs pour un couple. Une manne bienvenue pour tous les retraités qui vivent mal – ils sont nombreux en Suisse – laquelle tomberait dans leur poche en 2018 déjà.

Mais comment financer ces 10 % d'augmentation? Ils représentent à eux seuls 4 milliards de francs à partir de 2018. Et c'est là que la droite sonne l'alerte: augmenter, comme cela est préconisé, les cotisations AVS (des employés et des employeurs) ferait peser un poids irresponsable sur l'économie de notre pays et sur les jeunes générations, alors que les caisses se vident déjà.

Le débat, qui a plutôt démarré mollement cet été, commence à prendre sérieusement*. Les sondages virevoltent et les initiateurs – comme les retraités – se mettent à rêver. Quels que soient les résultats, il faudra, en tout cas, les prendre comme un sérieux avertissement lancé aux Chambres: la réforme des retraites, oui, mais pas à n'importe quel prix. D'autres refontes s'y sont déjà cassé les dents.

Blaise Willa,
directeur de publication
et rédacteur en chef

* C'est dans ce même esprit de débat que générations a accepté de publier une annonce des opposants, en adjoignant un article général sur la votation.